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“Infortuni in calo nel settore agricolo”
Dal convegno “Lavoro sicuro in agricoltura”, organizzato da Confagricoltura
Nel quinquennio 2018-2022 in-
dagato dall’INAIL, gli inci-
denti occorsi ai dipendenti 
agricoli sono sensibilmente di-
minuiti, a parità di occupati. 
Nel 2022 si è registrato un de-
cremento del 21,5% rispetto al 
2018 e una tendenza positiva 
che prosegue anche nel 2023. 
Si evidenzia una contrazione 
anche degli incidenti mortali 
denunciati che, mediamente, 
sono risultati in leggero calo: il 
dato massimo, pari a 171 in-
fortuni, è stato rilevato nel 
2019 e quello minimo, 137 in-
fortuni, nel 2022. Sono i dati 
emersi dal convegno “Lavoro 

sicuro in agricoltura”, organiz-
zato da Confagricoltura a 
Roma per stimolare il con-
fronto tra tutte le parti coin-
volte sul tema, per individuare 
soluzioni concrete volte a ge-
stire e ridurre al minimo i ri-
schi. Il lavoro congiunto tra 
Aronne Strozzi, Professore ag-
giunto della Luiss School of 
Government, e Roberto Ca-
poni, Direttore Politiche La-
voro di Confagricoltura, ha 
dato vita a una guida per le 
imprese agricole con l’obiet-
tivo di garantire la sicurezza e 
la salute dei lavoratori.
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Claudio Ranieri 
nuovo responsabile 
tecnico della Roma

La Corte costituzionale ha 
ritenuto non fondata la 
questione di costituziona-
lità dell’intera legge sul-
l’autonomia differenziata 
delle regioni ordinarie, con-
siderando invece illegittime 
specifiche disposizioni 
dello stesso testo legisla-
tivo. I Giudici ritengono 
che la distribuzione delle 
funzioni legislative e ammi-
nistrative tra i diversi livelli 

territoriali di governo, in 
attuazione dell’art. 116, 
terzo comma, non debba 
corrispondere all’esigenza 
di un riparto di potere tra i 
diversi segmenti del si-
stema politico, ma debba 
avvenire in funzione del 
bene comune della società e 
della tutela dei diritti ga-
rantiti dalla nostra Costitu-
zione. A tal fine, è il 
principio costituzionale di 

sussidiarietà che regola la 
distribuzione delle funzioni 
tra Stato e regioni. In que-
sto quadro, l’autonomia 
differenziata deve essere 
funzionale a migliorare l’ef-
ficienza degli apparati pub-
blici, ad assicurare una 
maggiore responsabilità 
politica e a meglio rispon-
dere alle attese e ai bisogni 
dei cittadini.
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“Per  renders i  conto  che  i l  
s i s tema giudiz iar io  i ta -
l iano non funziona  basta  
essere  un c i t tadino i ta -
l iano.  Bene ha fatto  Matta-
re l la  a  d i fendere  la  
sovrani tà  nazionale ,  ma 
non c ’è  b isogno che  Musk 
c i  r i cordi  che  i l  s i s tema 

non funziona e  che qualche 
g iudice  fa  pol i t i ca .  Su  
9 .300  magis trat i  la  s t ra-
grande maggioranza  fa  
bene i l  proprio mest iere  r i -
schiando la  v i ta ,  mentre  
qualcuno porta  in  Tr ibu-
nale  la  sua  idea  pol i t i ca” .  
Così  i l  vicepremier  e  mini-

s t ro  del le  Infras trut ture  e  
de i  Trasport i ,  Mat teo  Sa l -
vini ,  ad Agorà su Rai3.  “La 
procura di  Palermo chiede 
se i  anni  d i  carcere  per  me 
per  aver  di feso  i  conf in i  
come dice  la  Cost i tuzione,  
questo  vuol  dire  fare  pol i -
t ica”,  r ibadisce.

S u l l ’ a u t o n o m i a  d i f f e r e n -
z i a t a  “ d a l l a  C o n s u l t a  è  
a r r i v a t a  u n a  s o n o r a  b o c -
c i a t u r a  d i  u n a  l e g g e  s b a -
g l i a t a  c h e  s p a c c a  i l  P a e s e .  
S o n o  7  r i l i e v i  c h e  s m o n -
t a n o  l a  r i f o r m a .  Av e v a m o  
c h i e s t o  a l l a  d e s t r a  d i  f e r -
m a r s i ,  a  q u e s t o  p u n t o  d e -
v o n o  f a r l o .  E ’  u n  
f a l l i m e n t o  d e l  g o v e r n o .  
S a l v i n i  m i  d i c e v a  c h e  
l ’ a u t o n o m i a  è  p r e v i s t a  
d a l l a  C o s t i t u z i o n e  e  c h e  
m i  a v r e b b e  r e g a l a t o  u n a  
c o p i a .  G l i  c o n s i g l i e r e i  d i  
t e n e r s e l a  e  l e g g e r l a  c o n  
G i o r g i a  M e l o n i ” .  C o s ì  l a  
s e g r e t a r i a  d e l  P d  E l l y  
S c h l e i n ,  o g g i  a  Te r n i ,  a t -
t a c c a  d a l  p a l c o  d e l l ’ i n i -
z i a t i v a  e l e t t o r a l e  c h e  l a  
v e d e  i n s i e m e  a l  l e a d e r  
M 5 S  G i u s e p p e  C o n t e ,  N i -
c o l a  F r a t o i a n n i  d i  S i n i -
s t r a  I t a l i a n a  e  A n g e l o  
B o n e l l i  d e i  Ve r d i .  S u l  
f ro n t e  n o m i n e  U e  “ i o  n o n  
r i s p o n d o ?  Ve r a m e n t e ,  i e r i  
a  m e z z o g i o r n o  h o  c h i a -
m a t o  M e l o n i  p e r  d i r l e  c h e  
d a  u n a  s e t t i m a n a  m i  a t t r i -
b u i s c e  c o s e  c h e  n o n  h o  
f a t t o  e  n o n  h o  d e t t o ”  
c o m p r e s a  l a  q u e s t i o n e  d i  
R a f f a e l e  F i t t o .  “ N o n  m i  

h a  r i s p o s t o  p e r c h é  d o p o  
q u a l c h e  o r a  d o v e v a  v e -
n i re  a  f a re  c a m p a g n a  e l e t -
t o r a l e  i n  U m b r i a .  N o n  
s o n o  i o ,  m a  è  l e i  c h e  n o n  
r i s p o n d e  a  m e  a l  t e l e f o n o  
e  s o p r a t t u t t o  n o n  r i -
s p o n d e  a  p r o b l e m i  i t a -
l i a n i ” ,  s o t t o l i n e a  l a  d e m .  
“ N o i  n o n  a b b i a m o  m a i  
m e s s o  i n  d i s c u s s i o n e  i l  
f a t t o  c h e  l ’ I t a l i a ,  d a  P a e s e  
f o n d a t o r e ,  d e b b a  a v e r e  
u n  p o r t a f o g l i o  d i  p e s o .  
L o  s t a l l o  p o l i t i c o  è  s t a t o  
c r e a t o  d a i  P o p o l a r i  c h e  
s t a n n o  c e r c a n d o  d i  a l l a r -
g a r e  s t r u t t u r a l m e n t e  l a  
m a g g i o r a n z a  i n  U e  a l l a  
d e s t r a .  E ’  u n o  s t a l l o  
c re a t o  d a  We b e r  e  v o n  d e r  
L e y e n  e  c i  a s p e t t i a m o  c h e  
v o n  d e r  L e y e n ,  c o m e  
s t i a m o  c e r c a n d o  d i  f a r e  
n o i ,  r i s o l v a  l a  s i t u a z i o n e .  
I l  p r o b l e m a  n o n  è  m a i  
s t a t o  F i t t o  m a  l ’ a l l a r g a -
m e n t o  d e l l a  m a g g i o r a n z a  
a  d e s t r a ” ,  d i c e  a n c o r a  
S c h l e i n .  “ S i a m o  q u i  c o n  
C o n t e ,  F r a t o i a n n i  e  B o -
n e l l i  p e r  d e n u n c i a re  l a  s i -
t u a z i o n e  d e l l a  s a n i t à  
u m b r a .  D o v e  è  s t a t a  Te s e i  
i n  q u e s t i  5  a n n i  q u a n d o  
l ’ U m b r i a  s c e n d e v a  n e l l a  

c l a s s i f i c a  d e l l e  p r e s t a -
z i o n i ?  L’ U m b r i a  e r a  u n a  
r e g i o n e  i n  c u i  l e  p e r s o n e  
v e n i v a n o  a  c u r a r s i ,  o r a  l a  
g i u n t a  d i  Te s e i  s p e n d e  
s o l d i  p e r  c u r e  c h e  g l i  
u m b r i  d e v o n o  a n d a r e  a  
f a r e  i n  a l t r e  r e g i o n i .  Vo -
t a r e  p e r  S t e f a n i a  P r o i e t t i  
s i g n i f i c a  s a l v a re  l a  s a n i t à  
p u b b l i c a ,  l a  s c u o l a ,  r i l a n -
c i a r e  n u o v e  p o l i t i c h e  i n -
d u s t r i a l i  e  i l  s a l a r i o  
m i n i m o  c o m e  s i  è  i m p e -
g n a t a  a  f a re ” ,  l e  p a ro l e  d i  
S c h l e i n  s u l l e  p r o s s i m e  
e l e z i o n i  r e g i o n a l i .  “ L a  
d e c i s i o n e  d e l l a  C o n s u l t a  
c o n f e r m a  c h e  a b b i a m o  u n  
g o v e r n o  d i  d i l e t t a n t i  a l l o  
s b a r a g l i o :  n o n  l e g g o n o  l a  
C o s t i t u z i o n e  e  n o n  c o n o -
s c o n o  i l  d i r i t t o  e u r o p e o .  
S u l l ’ a u t o n o m i a  c ’ è  s t a t a  
u n a  s o n o r a  b o c c i a t u r a  
c o s ì  c o m e  i l  p r o g e t t o  a l -
b a n e s e  n o n  è  c o m p a t i b i l e  
c o n  i l  d i r i t t o  e u ro p e o ” ,  f a  
e c o  i l  l e a d e r  p e n t a s e t l l a t o  
G i u s e p p e  C o n t e .   “ L’ a u t o -
n o m i a  è  s t a t a  c o m p l e t a -
m e n t e  s m a n t e l l a t a .  
E s p o n e n t i  d i  g o v e r n o  o r a  
m i n i m i z z a n o  m a  è  s t a t a  
s m a n t e l l a t a  n e i  p i l a s t r i  
p r i n c i p a l i ” ,  a f f o n d a .  

Il ministro degli Affari Regionali e le Autonomie: “Ma la legge va avanti” 

Calderoli: “Terremo conto della Consulta”
“ N o n  h a  s e n s o  p a r l a re  d i  
v i n c i t o r i  o  d i  v i n t i .  L a  
C o n s u l t a  h a  s a n c i t o  c h e  
l ’ A u t o n o m i a  è  c o s t i t u z i o -
n a l e ,  q u e s t a  è  u n a  r i v o l u -
z i o n e  c o p e r n i c a n a  p e r  i l  
s i s t e m a  i t a l i a n o ” .  C o s ì  i l  
m i n i s t ro  p e r  g l i  A f f a r i  
R e g i o n a l i  e  l e  A u t o n o -
m i e ,  R o b e r t o  C a l d e ro l i  
i n t e r v i s t a t o  d a  “ I l  C o r -
r i e re  d e l l a  S e r a ” .  “ A b -
b i a m o  s e n t i t o  p e r  m e s i  
r a c c o n t a re  c h e  l a  n o s t r a  
l e g g e  c a l p e s t a v a  l a  C a r t a  
e  a m e n i t à  d e l  g e n e re  –  
p ro s e g u e  C a l d e ro l i  i l  
‘ p a d r è  d e l l a  r i f o r m a  - .  
N o n  è  a n d a t a  c o s ì .  
Q u e l l o  c h e  c o n o s c i a m o  è  
u n  c o m u n i c a t o  s t a m p a  e  
n o n  l a  s e n t e n z a  c h e  
a s p e t t o  d i  l e g g e re  b e n e  e  
n e l  d e t t a g l i o .  M a  n o n  e s i -
s t o n o  d u b b i  s u l l a  p ro -
n u n c i a  d e i  g i u d i c i ” .  
M e n t re  s u i  r i l i e v i  m o s s i  
d a l l a  C o n s u l t a  c h e  s u  p i ù  
a s p e t t i  h a  p a r l a t o  d i  “ i l -
l e g i t t i m i t à ”  o s s e r v a :  
“ G u a rd i ,  i o  r i n g r a z i o  d i  
c u o re  i  g i u d i c i  p e r  
a v e r m i  d a t o  t u t t e  l e  i n d i -

c a z i o n i  c h e  a n d r ò  a  l e g -
g e re  n e l l a  s e n t e n z a .  I n  
t u t t e  l e  p a r t i  a t t u a t i v e  n e  
t e r r ò  c o n t o ” .  “ L a  g r a n  
p a r t e  d e i  r i l i e v i  m o s s i  
p o s s o n o  e s s e re  a g e v o l -
m e n t e  s u p e r a t i  i n  f a s e  d i  
a t t u a z i o n e  d e l l a  l e g g e ,  
a n c h e  c o n  i l  c o i n v o l g i -
m e n t o  d e l  P a r l a m e n t o ,  
c o m e  r i c h i e s t o  d a l l a  
C o r t e ” .  C r i t i c h e  s o n o  
s t a t e  m o s s e  a n c h e  s u i  l i -
v e l l i  e s s e n z i a l i  d e l l e  p re -
s t a z i o n i :  “ I  p r i n c i p i  
d i re t t i v i  s o n o  g i à  c o n t e -
n u t i  n e l l a  l e g g e  d i  b i l a n -
c i o  d e l  2 0 2 3  c h e  n e s s u n o  
h a  m a i  c o n t e s t a t o .  S e  n o n  
s o n o  s o r t e  o b i e z i o n i  i n  
q u e l l a  s e d e ,  m i  s p i e g a t e  
p e rc h è  l o  d e v o n o  e s s e re  
o r a ?  P re n d i a m o  l a  s o l l e -
c i t a z i o n e  d e l l a  C o r t e  a f -
f i n c h è  i l  P a r l a m e n t o  
c o n t r i b u i s c a  a  d e f i n i re  i  
L e p  i l  p r i m a  p o s s i b i l e  
c o s ì  d a  d a re  a t t u a z i o n e  
a l l a  C o s t i t u z i o n e ” .  I l  
P a r l a m e n t o  è  o b b l i g a t o  a  
c o n f o r m a r s i  a  q u a n t o  s t a -
b i l i t o  d a l l a  C o r t e ?  “ I n  
l i n e a  d i  p r i n c i p i o  s ì ,  m a  

a v e t e  p re s e n t e  l e  p ro -
n u n c e  s u l l a  p ro c re a z i o n e  
a s s i s t i t a  o  s u l  f i n e  v i t a ?  
F i n c h è  n o n  s i  i n t e r v i e n e  
s i  p ro c e d e  a  l e g i s l a z i o n e  
v i g e n t e .  L o  r i c o rd o :  l a  
l e g g e  c h e  i s t i t u i s c e  l ’ A u -
t o n o m i a  è  e n t r a t a  i n  v i -
g o re  e  l a  C o r t e  l ’ h a  
c o n s i d e r a t a  c o s t i t u z i o -
n a l e ” .  E  s u i  t e m p i  d e l -
l ’ i t e r  l e g i s l a t i v o  “ n o n  
c a m b i a  n u l l a .  N o i  c i  
s t i a m o  c o n f ro n t a n d o  c o n  
a l c u n e  R e g i o n i  s u l l e  m a -
t e r i e  n o n  L e p .  Q u a n d o  
a r r i v e re m o  a l l e  i n t e s e  v e -
d re t e  c h e  c o n t e r r a n n o  l e  
p re s c r i z i o n i  d e l l a  C o r t e .  
A l t r i m e n t i  s i  a n d r à  
a v a n t i  a  l e g i s l a z i o n e  v i -
gente” .  “ In  bergamasco  s i  
d i c e :  l ’ è  ‘ n d a c i a  ( è  a n -
d a t a ,  n d r ) .  S ì ,  c i  s a re b b e  
i l  re ferendum,  che  per  me  
n o n  è  n e m m e n o  a m m i s s i -
b i l e .  M a  l o  s c o g l i o  v e ro  
s a r à  i l  q u o ru m  p e rc h è  g l i  
i t a l i a n i  n o n  v o t a n o  n e m -
m e n o  p i ù  p e r  R e g i o n i  e  
C o m u n i .  A s i n i s t r a  s i  r a s -
s e g n i n o ,  l a  b a t t a g l i a  è  
p e r s a ” ,  c o n c l u d e .

Ritenute illegittime alcune disposizioni dopo il ricorso di Puglia, Toscana, Sardegna e Campania 

La Consulta sull’autonomia differenziata

I leader del Partito Democratico e del Movimento 5 Stelle dopo la Consulta 

Schlein e Conte: “Fallimento del governo”
“Ma non c’è bisogno che Musk ci ricordi che il sistema non funziona” 

Salvini: “Bene ha fatto Mattarella”

La Corte,  nel l ’esaminare i  
r icorsi  delle  Regioni  Pu-
glia,  Toscana,  Sardegna e 
Campania,  le  difese del  
presidente del  Consiglio 
dei  ministri  e  gli  att i  d’in-
tervento ad opponendum 
delle  Regioni  Lombardia,  
Piemonte e Veneto, ha rav-
visato l ’ incostituzionalità 
dei  seguenti  profi l i  della 
legge:  la  possibi l i tà  che 
l’ intesa tra lo Stato e la re-
gione e la successiva legge 
di  differenziazione trasfe-
riscano materie o ambiti  di 
materie,  laddove la Corte 
r i t iene che la  devoluzione 
debba riguardare specif i -
che funzioni  legislat ive e 
amministrative e debba es-
sere giustif icata,  in rela-
zione alla singola regione,  
al la  luce del  r ichiamato 
principio di  sussidiarietà;  
i l  conferimento di  una de-
lega legislat iva per la  de-
terminazione dei  l ivel l i  
essenziali  delle prestazioni 
concernenti i  diritti  civili  e 
social i  priva di  idonei  cri-
teri  direttivi,  con la conse-
guenza che la  decisione 

sostanziale viene rimessa 
nelle mani del Governo, l i-
mitando il ruolo costituzio-
nale del  Parlamento;  la  
previsione che sia un de-
creto del  presidente del  
Consiglio dei ministri  a de-
terminare l ’aggiornamento 
dei Lep; i l  ricorso alla pro-
cedura prevista dalla legge 
di  bi lancio per i l  2023 per 
la  determinazione dei  Lep 
con Dpcm, sino all ’entrata 
in vigore dei  decreti  legi-
slativi previsti  dalla stessa 
legge per definire i  Lep. La 
possibil i tà  di  modificare,  
con decreto interministe-
riale,  le aliquote della com-
partecipazione al  gett i to 
dei tributi erariali,  prevista 
per f inanziare le  funzioni  
trasferite,  in caso di scosta-
mento tra i l  fabbisogno di  
spesa e l ’andamento dello 
stesso gettito; in base a tale 
previsione,  potrebbero es-
sere premiate proprio le re-
gioni  ineff icienti ,  che – 
dopo aver ottenuto dallo 
Stato le  r isorse f inalizzate 
all ’esercizio delle funzioni 
trasferite  –  non sono in 

grado di  assicurare con 
quelle  r isorse i l  compiuto 
adempimento delle  stesse 
funzioni ;  la  facoltatività,  
piuttosto che la doverosità, 
per le  regioni  destinatarie 
della devoluzione, del con-
corso agli  obiett ivi  di  f i -
nanza pubblica,  con 
conseguente indebolimento 
dei vincoli  di  solidarietà e 
unità della Repubblica;  
l ’estensione della legge n.  
86 del  2024,  e  dunque 
dell’art.  116,  terzo comma, 
Cost.  alle regioni a statuto 
speciale, che invece, per ot-
tenere maggiori  forme di  
autonomia,  possono ricor-
rere alle procedure previste 
dai loro statuti  speciali .  La 
Consulta osserva che 
spetta al  Parlamento,  nel-
l’esercizio della sua discre-
zionalità,  colmare i  vuoti  
derivanti  dall ’accogli-
mento di alcune delle que-
st ioni  sollevate dalle  
r icorrenti ,  nel  r ispetto dei  
principi  costi tuzionali ,  in 
modo da assicurare la  
piena funzionalità della 
legge.
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“Io  conf ido  che  quel la  del  
26  novembre  sarà  l ’u l t ima 
conferenza  s tampa e  
quindi  auspico che le  diff i -
coltà  e  i  problemi vengano 
superat i  e  s i  t rovi  un’ in-
tesa .  Le  cose  di  cui  par-
l iamo oggi ,  la  s i tuazione  
economica ,  non sarebbero  
meno ser ie  se  par lass imo 
del la  s i tuazione  geopol i -
t ica .  I l  mondo non aspet ta  
la  Commiss ione  Europea ,  
quindi  sono convinto  che  
c i  s iano le  condiz ioni  per-
chè la  nuova Commissione 

europea  entr i  in  funzione  
come è  necessario i l  primo 
dicembre”.  Lo dice  i l  com-
missar io  europeo a l l ’Eco-
nomia ,  Paolo  Gent i loni ,  
r i spondendo a  una  do-
manda dei  g iornal is t i  a  
Bruxel les  sul le  d iv is ioni  
ne l la  maggioranza  Popo-
lar i -Soc ia l i s t i -L ibera l i  in  
mer i to  a l le  nomine  per  la  
nuova Commiss ione  Ue 
guidata  da Ursula  Von der  
Leyen.  “Io  penso che  i l  la -
voro  del la  nuova Commis-
s ione  europea  avrà  mol te  

sf ide davanti  –  aggiunge - .  
Tut t i  s iamo convint i  che  
nel  contesto che s i  è  creato 
anche  dopo le  e lez ioni  
americane ,  avere  un’Eu-
ropa uni ta  e  sa lda  s ia  im-
portante  e  per  questo  mi  
auguro che non ci  s iano r i -
tardi .  Se  non ci  saranno r i -
tardi  sono convinto  che  la  
Commiss ione  von der  
Leyen 2  avrà  un’agenda 
piut tosto  f i t ta ,  ma potrà  
ot tenere  dei  r i sul ta t i  im-
portant i  per  i  c i t tadini  eu-
ropei” .

Dopo un lungo periodo di 
stagnazione,  l ’economia 
dell ’Unione Europea torna 
lentamente a crescere men-
tre prosegue i l  processo di 
disinflazione. Le previsioni 
d’autunno della Commis-
sione europea prospettano 
una crescita del PIL nel 2024 
pari allo 0,9% nell’UE e allo 
0,8% nella zona euro. L’atti-
vità economica dovrebbe ac-
celerare e raggiungere 
l’1,5% nell’UE e l’1,3% nella 
zona euro nel 2025, e salire 
ancora rispettivamente 
all’1,8% e all’1,6% nel 2026. 
Nella zona euro ci  si  at-
tende un’inflazione com-
plessiva più che dimezzata: 
dal 5,4% del 2023 passerà al 
2,4% nel 2024, per poi scen-
dere più gradualmente al  
2,1% nel 2025 e all’1,9% nel 
2026.  Nell ’UE si  prospetta 
una disinflazione ancora 
più pronunciata.  L’infla-
zione complessiva,  pari  al  
6,4% nel 2023,  scenderà al  
2,6% nel 2024,  al  2,4% nel 
2025 e al  2,0% nel 2026.  
Dopo aver ripreso a crescere 
nel  primo trimestre del 
2024,  nel  secondo e terzo 
trimestre l ’economia del-
l’UE ha continuato a espan-

dersi  a un ritmo costante,  
seppur contenuto.  “La cre-
scita dell ’occupazione e la 
ripresa dei salari  reali  – 
spiega la Commissione Ue – 
hanno avuto effetti  positivi 
sul reddito netto, ma i con-
sumi delle famiglie sono 
stati  modesti :  i l  costo della 
vita ancora alto e la mag-
giore incertezza causata 
dall ’esposizione ripetuta a 
shock estremi,  insieme agli  
incentivi  f inanziari  al  ri-
sparmio in un contesto di 
tassi  di  interesse elevati ,  
hanno indotto le famiglie a 
risparmiare una quota cre-
scente del loro reddito. De-
ludenti  sono stati  poi gli  
investimenti ,  che nella 
prima metà del 2024 hanno 
registrato una contrazione 
profonda e generalizzata 
nella maggior parte degli  
Stati membri e delle catego-
rie di  attività”.  Le previ-
sioni indicano che,  sulla 
scorta dell’impegno di molti 
Stati  membri per ridurre i l  
rapporto debito/PIL, i l  di-
savanzo delle amministra-
zioni pubbliche dell ’UE 
diminuirà di circa 0,4 punti 
percentuali ,  arrivando al  
3,1% del PIL nel 2024,  e al  

3,0% nel 2025,  f ino a rag-
giungere i l  2,9% nel 2026 
grazie all’andamento econo-
mico positivo.  Nella zona 
euro è attesa una diminu-
zione dal 3,0% nel 2024 al  
2,9% nel 2025 e al  2,8% nel 
2026. Secondo le proiezioni, 
tuttavia,  i l  rapporto de-
bito/PIL aggregato dell’UE 
aumenterà:  dall ’82,1% del 
2023 passerà all ’83,4% nel 
2026.  L’aumento arriva 
dopo un calo di quasi  10 
punti percentuali tra il  2020 
e il  2023 e rispecchia gli ef-
fetti  di  disavanzi primari 
ancora elevati  e dell ’au-
mento della spesa per inte-
ressi ,  non più compensati  
da una forte crescita del PIL 
nominale a fronte della mi-
nore inflazione. Nella zona 
euro si  prospetta un au-
mento del debito pubblico 
dall ’88,9% del PIL nel 2023 
al  90% nel 2026.  “Dalle no-
stre previsioni di autunno si 
vede un’economia europea 
che dopo un 2023 molto dif-
ficile è tornata a crescere ma 
a un ritmo modesto,  molto 
moderato”,  commenta i l  
commissario europeo al-
l ’Economia,  Paolo Genti-
loni.

Il presidente della Repubblica Sergio Mattarella: “Ma era mio dovere farlo” 

“Ho promulgato leggi che ritenevo sbagliate”
“Più volte mi è avvenuto di 
promulgare una legge che non 
condivido, che ritengo sba-
gliata, anche inopportuna”. E’ 
quanto ha detto oggi, 15 no-
vembre, il Presidente della 
Repubblica, Sergio Mattarella, 
incontrando gli studenti in oc-
casione dell’evento ’25 anni 
dell’Osservatorio permanente 
giovani-editori’, presieduto 
da Andrea Ceccherini. “E’ 
stata approvata dal Parla-
mento che esercita la volontà 
politica e io ho il dovere di 
promulgare” a meno che non 
vi siano “evidenti incostitu-
zionalità, in quel caso ho il 
dovere di non promulgare. 
Questo vale anche per alcuni 
decreti naturalmente”.  I po-
teri dello Stato “non sono for-
tilizi contrapposti che cercano 
di sottrarre territorio l’uno al-
l’altro. I poteri dello Stato – ha 
spiegato Mattarella – sono 
tutti chiamati a collaborare 
ciascuno nel suo compito, ri-
spettando quello degli altri, è 
il principio del check and ba-
lance, dei contrappesi, dei li-
miti, degli equilibri, perché è 
importante per qualunque or-

gano, per qualunque potere, il 
potere degli altri organi, per-
chè non vi sia nessuno nel no-
stro ordinamento che abbia 
troppo potere. Questa coralità 
di rispetto delle regole è fon-
damentale”. “Il Presidente 
della Repubblica promulga 
leggi, emana decreti e ha delle 
regole che deve rispettare – 
sottolinea Mattarella -. Ogni 
tanto sentirete appelli al Pre-
sidente della Repubblica ‘non 
firmi questa legge perché è 
sbagliata’ oppure ‘l’ha firmata 
vuole dire che la condivide’: 
sbagliano entrambi”.  “Il Pre-
sidente della Repubblica entra 
particolarmente in attività 
quando il sistema si blocca, 
quando per una qualunque 
causa c’è un inceppamento 
del sistema, perché non tutto 
è prevedibile. Quando il si-
stema si blocca il Presidente 
della Repubblica interviene 
per aiutarlo a rimettersi in 
funzione. Oltre che un arbitro 
è come un meccanico, inter-
viene per riparare, per rimet-
tere in funzionamento il 
sistema che si è inceppato”. 
L’intelligenza artificiale “cam-

bia la nostra vita, il nostro 
modo di ragionare, e quindi 
occorre attrezzarsi per essere 
preparati perché sia uno stru-
mento che garantisca mag-
giore libertà e che non 
depaupera la consapevolezza 
umana. Quella umana ha con-
sapevolezza e coscienza ed è 
quella che va tenuta sempre 
in cura maggiore”. “L’unità, 
la coesione non è antitesi alla 
dialettica politica, è il quadro 
in cui questa dialettica e que-
sta contrapposizione si arti-
cola che è l’interesse 
nazionale del nostro Paese” 
sottolinea il Capo dello Stato. 
“Il continuo decremento della 
partecipazione al voto dei no-
stri cittadini è un segnale al-
larmante su cui tutti devono 
interrogarsi. Talvolta ho l’im-
pressione che da parte delle 
forze politiche ci sia atten-
zione maggiore per chi vota”, 
ma “il problema principale 
del nostro sistema istituzio-
nale è per chi non vota per in-
durlo a partecipare. La 
democrazia vive di partecipa-
zione, se questa non c’è sfiori-
sce”.  

Manovra: salta l’emendamento della Lega sulla rottamazione quinquies 

1.300 emendamenti inammissibili

Gentiloni: “È tornata a crescere ma a un ritmo modesto, molto moderato” 

L’Unione Europea esce dalla stagnazione
Unione Europea, il commissario all’Economia Gentiloni: “Il mondo non aspetta” 

“Sulle nomine risolvere problemi”

Sono 1.380 gli emendamenti 
alla manovra 2025, sui 4.511 
depositati dalle forze parla-
mentari, a essere stati giudi-
cati inammissibili dalla 
commissione Bilancio della 
Camera. Considerando che 
alcune proposte emendative 
sono state dichiarate inam-
missibili per entrambe le mo-
tivazioni, il numero di 
emendamenti scartati è di 
poco inferiore ai 1.300. L’Uf-
ficio di presidenza della com-
missione ha stabilito per oggi 
alle 18 la scadenza per pre-
sentare i ricorsi e domani alle 
12 quella per le decisioni in 
merito a questi. La valanga di 
emendamenti depositati an-
dava da bonus di 1.500 euro 
per le scuole private e la 
nuova rottamazione delle 
cartelle spalmata in 10 anni, 
allo stop alla stretta sulle 
criptovalute e gli sceriffi del 
Mef nelle aziende, le risorse 
per l’automotive ma anche la 
‘cannabis di Stato’ e la riedi-
zione del Rdc. Proposte più 
variegate che spaziavano dal 
‘fuoco amico’ della maggio-
ranza ai vecchi cavalli di bat-

taglia delle opposizioni deru-
bricati dal governo. Salta 
l’emendamento della Lega 
sulla rottamazione quinquies. 
La Commissione ha dichia-
rato inammissibile – per ca-
renza o inidoneità di 
compensazione – la proposta 
di modifica, a prima firma 
Gusmeroli, che introduceva 
una nuova rottamazione 
delle cartelle emesse dal 2000 
al 2023 pagabili in 120 rate, 
senza corrispondere le 
somme affidate all’agente 
della riscossione a titolo di 
interessi e di sanzioni, ver-
sando le somme dovute a ti-
tolo di capitale e quelle 
maturate a titolo di rimborso 
delle spese per le procedure 
esecutive e di notificazione 
della cartella di pagamento. 
Tra gli emendamenti giudi-
cati inammissibili c’è quello a 
firma Rizzetto (Fratelli d’Ita-
lia) per riaprire il termine di 
sei mesi per il conferimento 
del trattamento di fine rap-
porto a forme pensionistiche 
complementari e che preve-
deva, in assenza di una mani-
festazione esplicita di 

volontà, che il Tfr si inten-
desse tacitamente destinato 
alla previdenza complemen-
tare. No anche all’emenda-
mento a firma La Porta (Fdi) 
che prevedeva di estendere 
“la sospensione della notifica 
di atti dell’Agenzia delle en-
trate anche al mese di luglio” 
in aggiunta al mese di agosto 
come già stabilito dalla legge, 
salvo in caso di indifferibilità 
e urgenza. Non passa la ta-
gliola l’emendamento alla 
manovra, a firma Bagnai 
(Lega), che proponeva la 
“proroga fino al 31 dicembre 
2025 della sospensione dei 
procedimenti sanzionatori re-
lativi agli obblighi di vacci-
nazione contro il Covid-19”. 
Non supera l’esame dell’am-
missibilità in commissione 
Bilancio della Camera, per-
ché estraneo alla materia, 
l’emendamento alla manovra 
a firma Buonguerrieri (Fra-
telli d’Italia) che era stata de-
finita ‘anti Renzi’ e che 
prevedeva l’introduzione di 
“limiti ai compensi percepiti 
all’estero da alcuni titolari di 
cariche politiche”.  
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“Con questo manuale vo-
gliamo dare visibi l i tà  al la  
fil iera molto complessa che 
parte dalla produzione 
della carta f ino agli  imbal-
laggi .  Ci  s iamo ripromessi  
di  dotare le  aziende e le  
ist i tuzioni  interessate di  
tutti  gli  strumenti per com-
prendere a fondo l ’ impor-
tanza del  settore”.   Lo ha 
detto Andrea Mecarozzi ,  

Presidente dell ’Associa-
zione Ital iana Scatolif ici ,  
al la  Camera dei  Deputati ,  
nel l ’ambito della presenta-
zione del  nuovo manuale 
tecnico per gli imballaggi in 
cartone ondulato.  “I l  pros-
simo passo sarà quello di  
depositare questo docu-
mento presso gli  enti  com-
petenti  aff inché tutte le  
aziende possano usufruirne 

nelle varie fasi della produ-
zione e della commercializ-
zazione dei  nostri  
prodotti”.  Vogliamo infor-
mare le istituzioni sulle pe-
culiarità della nostra filiera, 
eccel lenza della sostenibi-
lità che non può essere tra-
scurata o messa da parte,  
attraverso questo docu-
mento come strumento di  
comunicazione e visibilità”.  

A ottobre 2024 risale l’infla-
zione in Italia. L’indice na-
zionale dei prezzi al 
consumo per l’intera collet-
tività (Nic), al lordo dei ta-
bacchi, ha registrato infatti 
una variazione nulla su base 
mensile e aumenta dello 
0,9% su base annua (da 
+0,7% del mese precedente), 
confermando la stima preli-
minare, comunica Istat.  “A 
ottobre – fa sapere l’Istituto 
– l’inflazione risale a +0,9%, 
seppure in un quadro di sta-
bilità congiunturale”.  La 
lieve accelerazione del tasso 
d’inflazione riflette princi-

palmente l’andamento dei 
prezzi dei Beni alimentari 
non lavorati (da +0,3% a 
+3,4%) e, in misura minore, 
l’attenuazione della fles-
sione dei prezzi dei Beni 
energetici non regolamentati 
(da -11,0% a -10,2%) e l’acce-
lerazione degli Alimentari 
lavorati (da +1,5% a +1,7%) 
e dei prezzi dei Servizi rela-
tivi ai trasporti (da +2,4% a 
+3,0%). Tali effetti, fa sapere 
Istat, sono stati solo in parte 
compensati dal rallenta-
mento dei prezzi dei Beni 
energetici regolamentati (da 
+10,4% a +3,9%) e dei prezzi 

dei Servizi ricreativi, cultu-
rali e per la cura della per-
sona (da +4,0% a +3,6%).  A 
ottobre l '”inflazione di 
fondo”, al netto degli ener-
getici e degli alimentari fre-
schi, resta stabile a +1,8% e 
quella al netto dei soli beni 
energetici sale a +1,9% (da 
+1,7%). I prezzi dei Beni ali-
mentari,  per la cura della 
casa e della persona accele-
rano quindi su base tenden-
ziale (da +1,0% a +2,0%), 
come anche quelli dei pro-
dotti ad alta frequenza d’ac-
quisto (da +0,5% a +1,0%), 
rileva Istat. 

Il Carroccio spinge per un nuovo taglio, gli alleati di Governo, invece, frenano 

Agricoltura italiana verso la sostenibilità
L’Italia conferma la propria 
leadership in termini di si-
curezza alimentare, con il  
99,5% dei campioni con re-
sidui al di sotto dei limiti di 
legge. Il  settore agricolo, 
inoltre,  continua a ridurre 
l’utilizzo di energia e le sue 
emissioni,  inclusi i  gas ad 
effetto serra, utilizzando gli 
agrofarmaci in maniera 
sempre più ottimizzata, 
come confermano le vendite 
degli  ultimi 10 anni dimi-
nuite del -14%. E’ questa la 
fotografia che emerge dagli 
ultimi dati  dell’Osservato-
rio Agrofarma, un report 
che, da un anno a questa 
parte, fornisce informazioni 
sullo stato dell’arte del-
l’agricoltura italiana e del 
comparto agricolo. “I nuovi 
numeri raccolti  dall’Osser-
vatorio Agrofarma confer-
mano il  percorso virtuoso 
dell’agricoltura italiana, 
volto alla razionalizzazione 
delle risorse e all’adozione 
di soluzioni sempre più 
orientate alla sostenibilità – 
ha dichiarato Paolo Tassani, 
Presidente di Agrofarma-

Federchimica – Con questo 
progetto vogliamo superare 
e contrastare la logica che 
associa l’utilizzo della chi-
mica in agricoltura a prati-
che negative per 
l ’ambiente, fornendo una 
rappresentazione corretta 
del nostro comparto lon-
tana da falsi  miti  e fake 
news che non rappresen-
tano quello che è l’impegno 
reale e quotidiano di tutti  
gli  operatori del settore”. 
La responsabilità scientifica 
del progetto è stata affidata 
ad Aretè, The Agri-food in-
telligence company, società 
indipendente di ricerca, 
analisi e consulenza econo-
mica interamente specializ-
zata sui settori agricoltura e 
food. “Il  nuovo aggiorna-
mento dell’Osservatorio 
Agrofarma va conferman-
doci l ’ immagine di un set-
tore con alta propensione 
all’ innovazione, che sta 
supportando il  percorso 
non facile della nostra agri-
coltura verso la progressiva 
riduzione degli impatti am-
bientali ,  pur tutelando le 

rese produttive. La sfida è 
questa:  che innovazione e 
tecnologia corrano ad un 
ritmo sufficiente per difen-
dere la produttività agri-
cola anche a fronte delle 
forti  riduzioni di input – 
agrofarmaci in primis – che 
si registrano ormai da anni, 
anche per effetto della 
spinta data dalle policy di 
settore”, afferma Enrica 
Gentile,  CEO & Founder 
Aretè Srl. Come anticipato, 
prosegue il  miglioramento 
delle performance ambien-
tali  agricole:  in termini as-
soluti,  i l  settore agricolo 
italiano ha le emissioni 
complessive più basse ri-
spetto ai Paesi UE presi a 
confronto (Francia, Germa-
nia e Spagna). Le emissioni 
di ammoniaca, infatti ,  con-
tinuano a ridursi e l ’obiet-
tivo di contenimento delle 
stesse concordato con l’UE 
per il 2030 è stato raggiunto 
con largo anticipo già nel 
2021, mentre prosegue 
anche il  percorso di ridu-
zione delle emissioni di gas 
ad effetto serra.

Dal convegno “Lavoro sicuro in agricoltura”, organizzato da Confagricoltura a Roma 

“Infortuni in calo nel settore agricolo”

La lieve accelerazione del tasso d’inflazione riflette l’andamento dei prezzi 

L’inflazione risale a ottobre: +0,9%
“Nuovo manuale degli imballaggi di cartone per dare visibilità alla filiera” 

Sostenibilità: parla Andrea Mecarozzi

Questo prontuario, che in fu-
turo potrà diventare un’app e 
avvalersi della realtà aumen-
tata, integra aspetti normativi, 
organizzativi e operativi, in-
cludendo una lista di controllo 
per verificare in ogni momento 
la compliance ai principi di si-
curezza sanciti dalla norma-
tiva. “Per rafforzare la 
sicurezza sul lavoro in agricol-
tura le parole chiave sono: in-
novazione, incentivi e 
semplificazione. Partiamo da 
un dato: le aziende agricole 
più grandi registrano una 
minor incidenza di infortuni, 
se confrontate con le microa-
ziende e con i lavoratori auto-
nomi. Gran parte degli 
infortuni, inoltre, avviene su 
trattori obsoleti, pertanto è 
utile incentivare il ricambio, 
anche attraverso i bandi INAIL 
ISI che vanno replicati e raffor-
zati”, ha detto il presidente di 
Confagricoltura, Massimiliano 
Giansanti. “Sul piano norma-
tivo, occorre semplificare il si-
stema di regole, privilegiando 
la sicurezza sostanziale ri-
spetto a quella formale, e ade-
guando la normativa alle 

peculiari caratteristiche del la-
voro agricolo. Bisogna, inoltre, 
migliorare il sistema dei con-
trolli, selezionando con mag-
giore attenzione le imprese da 
ispezionare, attraverso una 
puntuale attività di intelli-
gence”. Per il ministro del-
l’Agricoltura e della Sovranità 
alimentare, Francesco Lollo-
brigida, “la repressione non 
può essere la strada princi-
pale”, che deve essere invece 
“la prevenzione”. Vicende 
“gravissime e intollerabili che 
hanno coinvolto tanti lavora-
tori, come quella di Satnam 
Singh durante l’estate, non 
possono essere tollerate nel 
quadro di un’evoluzione del 
lavoro nel futuro”, ha ribadito. 
“Non credo che si possa pen-
sare che l’insicurezza sul la-
voro possa essere una 
componente del lavoro. La 
tendenza deve essere quella di 
cancellare questo fenomeno”, 
anche attraverso “un lavoro di 
sistema” insieme “alle rappre-
sentanze dei lavoratori” e 
“delle organizzazioni dato-
riali”. Anche per il presidente 
dell’INAIL, Fabrizio 

D’Ascenzo, è fondamentale la-
vorare sulla prevenzione. 
“Purtroppo, nonostante i dati 
siano lievemente migliorati, il 
settore agricolo rappresenta 
ancora uno dei settori in cui 
c’è la maggiore incidentalità. 
Cerchiamo di intervenire so-
prattutto sul prima, cioè sulla 
parte di prevenzione e ricerca, 
e poi purtroppo anche sul 
dopo, per poter consentire una 
vita dignitosa a coloro che in-
corrono in infortuni ma anche 
la possibilità di, con alcuni ag-
giustamenti, riprendere anche 
una vita lavorativa normale o 
pressochè normale”. Per Gian-
santi, infine, “altro dato sul 
quale riflettere è l’eccessiva 
pressione contributiva INAIL 
che grava sui datori di lavoro 
agricolo (13,24%), elevata sia 
in relazione agli altri settori 
produttivi (massimo 11%), sia 
in relazione all’andamento 
della gestione agricola INAIL 
per la parte che riguarda i la-
voratori dipendenti. Mancano 
inoltre incentivi economici per 
le imprese virtuose, che rispet-
tano le regole e non registrano 
infortuni”. 
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La campagna di  comunica-
zione “Prendi  le  misure”,  
lanciata  nel la  regione 
Lazio,  mira a sensibil izzare 
la  popolazione sul le  vacci-
nazioni  antinfluenzali ,  con 
l ’obiett ivo di  contrastare  i  
danni  causat i  dal l ’ in-
fluenza stagionale. Rispetto 
al  2023,  la  r isposta  è  stata  
posit iva,  con oltre  713.000 
dosi somministrate tra otto-
bre e  novembre,  segnando 
un aumento s ignif icat ivo 
r ispetto al le  624.000 dosi  
del l ’anno precedente.  La 
regione Lazio ha registrato 
un notevole  aumento del le  
somministrazioni  del  vac-
cino antinfluenzale rispetto 
al  2023,  con oltre  713.000 
dosi  somministrate  dal  1 °  
ottobre all’11 novembre. Un 
incremento significativo ri-
spetto all ’anno precedente,  
quando nel  medesimo pe-
riodo furono somministrate 
c irca 624.000 dosi .  Questo 
aumento s i  inserisce  nel  
contesto della campagna di 
sensibilizzazione “Prendi le 
misure”,  avviata  con l ’ in-
tento di  far  fronte al la  dif-
fusione del l ’ inf luenza 
stagionale e di aumentare il  
tasso di adesione alle vacci-

nazioni .  I l  vaccino antin-
f luenzale  è  considerata  
dal la  comunità  scienti f ica  
una misura eff icace per  
prevenire  le  complicazioni  
derivanti  dall ’ infezione,  in 
part icolare  tra  le  categorie  
più vulnerabi l i ,  come an-
ziani ,  bambini  e  persone 
con patologie  croniche.  La 
campagna di  comunica-
zione “Prendi le misure” si  
propone di sensibilizzare la 
c i t tadinanza sui  r ischi  del-
l ’ inf luenza e  sul l ’ impor-
tanza di  prevenire  la  
malattia attraverso le vacci-
nazioni .  L’obiett ivo princi-
pale  è  educare la  
popolazione r iguardo le  
gravi  complicazioni  che 
l ’ inf luenza può causare,  
come febbre,  brividi e stan-
chezza,  ma anche problemi 
più gravi,  come polmoniti  o 
altre infezioni respiratorie.  
I l  visual copy della campa-
gna,  con immagini  fort i  e  
suggestive,  punta a sensibi-
l izzare sul  fat to  che l ’ in-
f luenza non deve essere 
sottovalutata, ma affrontata 
con azioni preventive come 
i l  vaccino.  Questo approc-
cio vis ivo vuole  rafforzare 
l ’ idea che le  “misure” con-

tro l ’ influenza vanno prese 
sul serio per evitare conse-
guenze più gravi .  La cam-
pagna “Prendi le misure” è 
stata  progettata  per  rag-
giungere il  maggior numero 
di  persone possibi le  at tra-
verso un mix di  canal i  co-
municat ivi  tradizional i  e  
digitali .  I l  piano di comuni-
cazione include aff iss ioni  
dinamiche sui  mezzi  pub-
bl ic i  e  maxi- led digital i  s i -
tuat i  in  punti  s trategici  
del le  principal i  c i t tà  del la  
regione,  per  una vis ibi l i tà  
massima.  La campagna è  
anche diffusa tramite  i  
media locali ,  tra cui radio e 
televisioni,  con spot mirati  
a  sensibi l izzare la  popola-
zione.  Paral le lamente,  è  
stata sviluppata una strate-
gia digitale che sfrutta piat-
taforme social  per  
diffondere i l  messaggio e  
raggiungere le  fasce di  po-
polazione più giovani ,  fre-
quentemente presenti  
online.  In particolare,  l ’ im-
piego di  content  creator  e  
inf luencer  che operano nel  
settore del la  salute  e  del la  
medicina aiuta a  sfatare  
miti  e credenze errate sulle 
vaccinazioni antinfluenzali,  

creando contenuti  informa-
tivi  e rispondendo alle pre-
occupazioni  del la  
comunità .  Un aspetto di-
st int ivo del la  campagna è  
l ’ impegno di  medici ,  
espert i  e  professionist i  
del la  salute ,  che parteci-
pano attivamente nella dif-
fusione di  informazioni  
corrette sulla vaccinazione.  
Questi  specialisti  contribui-
scono con test imonianze e  
video educativi  sui  canal i  
social  e sui media tradizio-

nal i ,  con l ’ intento di  r i -
spondere a  dubbi  e  preoc-
cupazioni comuni riguardo 
alle vaccinazioni. Inoltre, la 
campagna ha l ’obiett ivo di  
decostruire  le  voci  infon-
date che circolano riguardo 
agl i  effet t i  col lateral i  del  
vaccino antinf luenzale ,  
promuovendo una comuni-
cazione chiara e  basata  su 
evidenze scienti f iche.  “La 
campagna vaccinale  del  
Lazio per  contrastare  l ’ in-
fluenza e i l  Covid-19 è par-

tita bene,  i  numeri sono già 
superiori  r ispetto al lo  
scorso anno.  Non bisogna,  
però,  abbassare la guardia.  
Invito soprattutto le  cate-
gorie  fragi l i ,  gl i  operatori  
sanitari  e  i  caregiver a sot-
toporsi  a l la  vaccinazione.  
Un gesto semplice e  s icuro 
a  benefic io  del la  col let t i -
vi tà .  Per  non lasciare  nes-
suno indietro”,  ha 
commentato i l  presidente 
della Regione Lazio France-
sco Rocca.

Mira a valorizzare il ruolo delle cooperative sociali, soprattutto nel settore dell’assistenza socio-sanitaria, dell’educazione e dell’inserimento lavorativo di persone in situazioni di fragilità sociale 

Regione Lazio, ecco la nuova legge sulla Cooperazione Sociale

Rocca: “Invito soprattutto le categorie fragili, gli operatori sanitari e i caregiver a sottoporsi alla vaccinazione. Un gesto semplice e sicuro a beneficio della collettività” 

Al via la campagna ‘Prendi le Misure’ per la vaccinazione antinfluenzale nel Lazio

I l  Consigl io  del  Lazio ha 
approvato all ’unanimità la 
legge regionale  che r i -
forma la  cooperazione so-
ciale  nel la  regione,  
aggiornando la  normativa 
precedente r isalente  al  
1996.  I l  nuovo provvedi-
mento mira a valorizzare il  
ruolo delle cooperative so-
cial i ,  soprattutto nel  set-
tore  del l ’assistenza 
socio-sanitaria,  dell’educa-
zione e  del l ’ inserimento 
lavorativo di persone in si-
tuazioni  di  fragi l i tà  so-
ciale .  Tra gl i  obiett ivi  
principal i ,  l ’ incremento 
del le  r isorse economiche,  
la semplificazione burocra-
t ica  e  la  promozione del-
l ’ inclusività ,  con 
l ’adozione di  misure digi-
tal i  per  migl iorare l ’eff i -
cienza e la trasparenza del 
sistema. I l  Consiglio regio-
nale  del  Lazio ha recente-
mente approvato la  legge 
regionale  n.  151 del  29 
marzo 2024,  che riforma i l  
quadro normativo sul la  
cooperazione sociale,  met-
tendo a punto un s istema 

più moderno e  inclusivo.  
L’approvazione del  prov-
vedimento è avvenuta con 
i l  voto unanime di 39 con-
sigl ier i ,  sottol ineando 
l ’ importanza del  cambia-
mento proposto.  La nuova 
normativa s i  inserisce  in 
un contesto di  aggiorna-
menti  legis lat ivi  a  l ivel lo  
nazionale  e  regionale ,  r i -
spondendo alle esigenze di 
una società  che pone al  
centro l ’ inclusione sociale,  
i l  benessere e  l ’autonomia 
delle persone più vulnera-
bili .  In particolare, la legge 
prevede misure concrete  
per  rafforzare i  servizi  
pubblic i  e  promuovere 
l ’ integrazione lavorat iva 
del le  persone svantag-
giate ,  con un focus sul le  
cooperat ive social i .  Una 
del le  principal i  innova-
zioni  introdotte  dal la  
nuova legge riguarda il  po-
tenziamento del  s istema 
integrato di  servizi  a l la  
persona.  Le cooperat ive 
sociali ,  infatti ,  avranno un 
ruolo centrale  nel la  pro-
gettazione e  real izzazione 

di  interventi  socio-assi -
stenziali  e socio-educativi ,  
in  conformità con le  leggi  
regional i  e  nazional i  che 
regolano questo ambito.  
L’obiett ivo è  migl iorare 
l ’accesso e  la  qual i tà  dei  
servizi ,  rendendoli  più ef-
f icaci  e  capaci  di  r ispon-
dere al le  real i  es igenze 
del le  persone,  soprattutto 
quel le  in  condizione di  
svantaggio sociale .  Un 
altro aspetto fondamentale 
della nuova legge riguarda 

l ’ inclusione lavorat iva 
del le  persone svantag-
giate,  in particolare le per-
sone con disabi l i tà  o  in  
condizioni  di  fragi l i tà  so-
ciale.  Sono previsti  inoltre 
incentivi  e  agevolazioni  
per  le  cooperat ive social i  
che impiegheranno queste  
categorie di  lavoratori ,  so-
stenendole nel  loro per-
corso verso l ’autonomia e  
l ’ integrazione nel la  comu-
nità .  Questo intervento 
mira a  garantire  pari  op-

portunità  nel  mercato del  
lavoro e  a  favorire  una 
maggiore partecipazione 
del le  persone vulnerabi l i  
a l la  vi ta  sociale  e  profes-
s ionale .  Un al tro impor-
tante  aspetto del la  legge 
regionale  n.  151 è  la  sem-
pli f icazione del le  proce-
dure burocrat iche per  le  
cooperative sociali .  In par-
t icolare ,  l ’ iscr izione al -
l ’Albo regionale  del le  
cooperative sociali  sarà ge-
stita tramite un sistema di-
gitalizzato,  che permetterà 
di  r idurre i  tempi di  regi-
strazione e  i  cost i  legat i  
agli  adempimenti  ammini-
strat ivi .  L’adozione di  
s trumenti  digital i  contr i -
buisce a  migl iorare la  tra-
sparenza del  processo,  
consentendo una gest ione 
più rapida ed efficiente.  La 
digital izzazione della coo-
perazione sociale non solo 
semplif ica  la  vi ta  del le  
cooperat ive,  ma rende 
anche più accessibi le  i l  
control lo  e  la  veri f ica  dei  
requisi t i  previst i  dal la  
legge.  La legge approvata 

dal Consiglio regionale del 
Lazio prevede anche un in-
cremento s ignif icat ivo 
del le  r isorse dest inate  al  
settore della  cooperazione 
sociale .  Per  i l  t r iennio 
2024-2026,  i l  budget dispo-
nibile salirà a 9 milioni  di  
euro,  una scelta che dimo-
stra  l ’ impegno del la  Re-
gione Lazio nel sostenere e 
svi luppare questo settore 
cruciale  per  i l  welfare .  I l  
f inanziamento sarà ut i l iz-
zato per potenziare le atti-
vi tà  del le  cooperat ive 
social i ,  sostenere l ’ inclu-
sione lavorat iva e  garan-
tire l ’efficienza dei servizi  
offert i .  La legge prevede 
anche misure di  monito-
raggio e vigilanza sul fun-
zionamento del le  
cooperative sociali  iscritte 
all ’Albo.  In collaborazione 
con la Camera di Commer-
cio di  Roma,  la  Regione 
Lazio assicurerà che tutte  
le  cooperat ive operino in 
conformità con la  norma-
t iva,  r ispettando gl i  s tan-
dard di  qual i tà  e  
trasparenza previsti .
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L’attaccante della Lazio,  
Boulaye Dia,  fermato dalla 
malaria in Senegal dove era 
arrivato per giocare con la 
sua Nazionale è  l ’ult imo 
caso di  calciatori  africani  
colpit i  dalla malatt ia  
quando tornano in patria.  A 
febbraio era f inito ‘Ko’  
Christ ian Kouamé, attac-
cante della Fiorentina,  che 
era stato in Costa d’Avorio 
per la  Coppa d’Africa.    “I  
giocatori  africani  che vi-
vono in Europa e ritornano 
nei  Paesi  dove è endemica 
la  malaria devono fare la  
profi lassi  perché hanno 
perso,  vivendo per anni  
fuori dai Paesi d’origine, la 
semi-immunità al l ’ infe-
zione malarica.  Meglio 
prendere una pasticca al  
giorno per la profilassi  che 
rischiare di fare una malat-
t ia  che può impedirgli  di  
giocare per un po’  di  
tempo. La profi lassi  non è 
obbligatoria,  ma raccoman-
data,  però ha una prote-
zione molto alta (oltre i l  
95%) per la  malatt ia  e  del  
99% per la  malaria grave”,  
spiega all’Adnkronos Salute 
Emanuele Nicastri ,  diret-
tore dell ’Unità di  Malatt ie  

infettive ad alta intensità di 
cura dell ’ Inmi Spallanzani  
di  Roma.  “Ricordo i l  caso 
di Fausto Coppi,  morto nel  
1960 per malaria non dia-
gnosticata al l ’ inizio – pro-
segue Nicastri  – Era andato 
in Africa, in Burkina Faso, e 
tornò con la malaria.  Non 
aveva fatto la  profi lassi .  

Questo per dire che di  ma-
laria si  può morire.  Pur-
troppo ancora oggi in Italia 
ci  sono decessi legati  a casi 
d’ importazione.  L’ indica-
zione è di fare la profilassi,  
e anche i  calciatori  dovreb-
bero farla perché una pa-
st icca al  giorno non incide 
sulle prestazioni sportive”.  

 Novembre ,  tempo di  Atp 
F inals .  Dopo un 2024  di  
consacrazione ,  con i l  suc-
cesso agl i  Austral ian Open 
e  agl i  Us Open,  per  Jannik 
Sinner  arr iva i l  torneo più 
importante di  questo f inale 
di  s tagione .  Con le  s f ide  
tra  i  migl iori  8  del  mondo.  
I l  numero 1 del  ranking è i l  
grande favori to  a  Torino e  
ne l  suo  g irone  ( i l  gruppo 
I l ie  Nastase)  a ff ronterà  
Alex  De Minaur,  Dani i l  
Medvedev e  Taylor  Fr i tz .  
Ma come s tanno i  suoi  av-
versari?   Grande attesa per  
i l  debutto,  domenica 10 no-
vembre  a l le  20 .30 ,  contro  
De Minaur.  L’austral iano è  
reduce dal la  sconfi t ta  con-
tro  Rune,  ne i  quart i  d i  f i -
nale  del  Masters  di  Parigi .  
Quest ’anno,  De Minaur  ha  
centrato per  la  prima volta  
i  quart i  a  Wimbledon,  ma è  
s ta to  poi  costre t to  a l  for-
fa i t  per  un problema a l -
l ’anca .  Dopo lo  s top,  s i  è  
presentato ai  Giochi  di  Pa-
r igi  nel  doppio,  uscendo al  
primo turno,  ed è  r ientrato 
ne l  c i rcui to  del  s ingolare  
agli  Us Open,  agguantando 
anche qui  i  quart i .  Poi ,  un 
a l t ro  s top per  i l  r iacut iz -

zars i  de l  fas t id io  a l l ’anca .  
Al  momento,  è  i l  numero 9  
del  ranking.   I l  secondo 
match  del l ’azzurro  sarà  
poi  contro  Dani i l  Medve-
dev,  a ff rontato  e  bat tuto  
g ià  in  f ina le  agl i  Austra-
l ian  Open a  in iz io  anno.  
Medvedev ha  poi  centrato  
la  f ina le  a  Indian Wel ls  
(perdendo contro Alcaraz) ,  
ha  bat tuto  Jannik  a  quart i  
d i  Wimbledon (anche  qui  
perdendo in seguito contro 
Alcaraz,  s tavolta  in  semif i -
nale )  ed  è  s ta to  e l iminato  
agl i  ot tavi  del  torneo ol im-
pico  da  Fel ix  Auger-Al ias-
s ime.  Al l ’u l t imo Masters  
1000  di  Par ig i  ha  perso  
contro  Popyrin  a i  sedice-

s imi di  f inale .  È i l  numero 
4  a l  mondo.   E  Taylor  
Fri tz?  Quest ’anno,  l ’ameri-
cano ha  centrato  la  sua  
pr ima f inale  in  un torneo 
del  Grande S lam,  agl i  Us  
Open,  perdendo contro  
S inner.  Ma s i  è  anche  por-
tato a  casa due t i tol i  Atp,  a  
Delray  Beach e  ne l  250  di  
Eastbourne.  Al  terzo turno 
del  torneo ol impico è  stato 
e l iminato  dal l ’azzurro  Lo-
renzo Muset t i ,  ma l ’espe-
r ienza di  Parigi  s i  è  chiusa 
per  lu i  con un bronzo nel  
doppio  ( in  coppia  con 
Tommy Paul) .  Occupa oggi  
la  quinta  pos iz ione  nel  
ranking,  migl ior  r i sul ta to  
in carr iera.  

L’Albiceleste cede per 2-1 al Paraguay grazie alla rete decisiva di Alderete 

Argentina ko nelle qualificazioni mondiali
Terza sconf i t ta  per  l ’Ar-
gent ina nel  g irone suda-
mericano di  qualif icazione 
ai  Mondiali  2026,  che si  di-
sputeranno tra  Canada,  
Stat i  Unit i  e  Messico .  Sul  
prato  del l ’Estadio  Defen-
sores  del  Chaco di  Asun-
cion, l ’Albiceleste cede per 
2-1 al  Paraguay grazie al la  
rete  decis iva  di  Alderete ,  
s iglata al  2 ′  del la  r ipresa.  I  
campioni del  mondo in ca-
r ica ,  t r ionfator i  nel l ’ul -
t ima Copa America,  erano 
andati  in vantaggio al l ’11’  
con i l  capi tano del l ’ Inter  
Lautaro Mart inez,  mentre  
la  se lezione di  Bie lsa  
aveva pareggiato al  19 ′  con 
l ’attaccante del  Torino An-
tonio Sanabria .  Tra gl i  i r i -
dat i  di  Scaloni ,  sempre in  
testa  a l la  c lass i f ica  del  
raggruppamento con 22  
punti  (+3 dalla Colombia) ,  
Lionel  Messi  t i tolare e  mi-
nut i  f inal i  per  i l  centro-
campista  del la  Roma 
Leandro Paredes  e  la  
punta della Lazio Taty Ca-
ste l lanos .  I l  Paraguay di  
Bie lsa  sale  a l  sesto  posto ,  

l ’ult imo uti le  per la  quali-
f icazione diret ta ,  a  quota  
16 .  Al l ’Estadio  Monumen-
tal  de Maturin,  f inisce 1-1 
t ra  Venezuela  e  Brasi le ,  
con la Selecao che,  dopo i l  
gol  di  Raphinha (43 ′) ,  s i  fa  
agguantare al  46 ′  da Sego-
via.  Per  i  verdeoro,  r igore 
fa l l i to  da Vinic ius  Junior  
a l  62 ′  e  superior i tà  nume-
r ica  nei  minut i  conclusivi  
per l ’espulsione di  Gonza-
lez  a l l ’89 ’ .  Solo  panchina 
per  i l  di fensore  del la  Ju-
ventus Danilo.  In classifica 
la  squadra di  Junior  è  

terza  con 17  punti ,  quel la  
di  Bat is ta  set t ima con 12  
(piazzamento da play-off) .  
Tutto semplice,  infine,  per 
l ’Ecuador,  che al lo Estadio 
Banco Pichincha di  Guaya-
quil  l iquida con un sonoro 
4-0 la  Bolivia,  in dieci  dal  
24 ′  per  i l  rosso diret to  a  
Sagredo,  con le  ret i  di  Va-
lencia su rigore (26 ′) ,  Plata 
(28 ′  e  49 ′)  e  Minda (61 ′) .  La 
nazionale  guidata  da Bec-
cacece  s i  i ssa  così  in  
quinta  piazza a  quota  16 ,  
quel la  di  Vi l legas  resta  
f issa a 12.

Con una rete siglia da Tonali a Bruxelles gli azzurri strappano il pass ai quarti di finale 

Nations League: l’Italia vince in Belgio

L’al lenatore: “L’addio al la Juventus non è per colpa del ds Giuntoli” 

Max Allegri e il quarto Tapiro d’Oro
L’infettivologo Emanuele Nicastri dell’Inmi Spallanzani: “Va fatta la profilassi” 

Dia e la malaria presa in Senegal

Missione compiuta per  
l ’ I tal ia ,  che a  Bruxel les  
batte  i l  Belgio per  1-0  e  
conquista  i l  pass  per  i  
quarti  di  f inale di  Nations 
League.  I l  c t  Spal let t i  r i -
propone i l  3-5-1-1  con Re-
tegui  prima punta e  
soprattutto con i l  debutto 
di  Rovel la  in  cabina di  
regia ;  Di  Lorenzo-Buon-
giorno-Bastoni  la  l inea di-
fensiva,  con Cambiaso e  
Dimarco esterni  di  centro-
campo.  Inizio arrembante 
degl i  azzurri ,  con Frattesi  
che dopo pochi  minuti  
trova i l  primo tiro che im-
pegna Casteels .  I l  centro-
campista  del l ’ Inter  è  
protagonista  al l ’11’  con 
una palla  recuperata nel la  
trequart i  avversaria  che 
permette  a  Di  Lorenzo e  
Barel la  di  completare la  
tr iangolazione che poi  
spiana la strada per i l  tap-
in a  porta  vuota da pochi  
passi  di  Tonal i  per  lo  0-1 .  
L’I tal ia  è  compatta  dietro,  
non lasciando spazi al  Bel-
gio,  assolutamente anni-
chil i to nel  primo tempo,  e  

proposit iva in avanti ,  an-
dando vicino al  raddoppio 
nel  f inale  di  frazione con 
un’azione s imile  a  quel la  
che ha portato al  gol :  s ta-
volta ,  però,  Tonal i  viene 
chiuso da Debast .  I  pa-
droni di casa rientrano me-
glio in campo nel  secondo 
tempo trovando più volte  
i l  t iro dalla media distanza 
con Engels ,  Debast  e  Tros-
sard,  ma l ’occasione più 
chiara è  sui  piedi  di  Rete-
gui ,  che scatta  in  profon-
dità  ma viene fermato da 
un’ott ima parata di  Caste-
els .  I l  momento è  favore-
vole  agl i  Azzurri ,  che 

sf iorano ancora i l  raddop-
pio prima con una mischia 
sul la  torre  di  Buongiorno,  
e  poi  su un colpo di  testa  
ravvicinato di  Di  Lorenzo 
terminato alto.  Nell’ultimo 
quarto d’ora,  dopo un’oc-
casione sfumata per un’in-
comprensione tra  
Cambiaso e Kean, i l  Belgio 
sfiora i l  pareggio in tre oc-
casioni :  due volte  con Lu-
kaku,  prima con un colpo 
di  testa  su cross  di  Casta-
gne leggermente deviato 
da Bastoni ,  e  poi  con un 
mancino deviato da Buon-
giorno;  sf iora i l  gol  anche 
Faes,  che colpisce i l  palo 
con una spizzata su calcio 
da fermo,  una del le  poche 
s i tuazioni  in  cui  l ’ I tal ia  
continua a  soffr ire  un pò.  
Ma gl i  uomini  di  Spal let t i  
r iescono a  gest ire  in  ma-
niera ott ima i l  f inale,  con-
servando i l  r isultato 
preziosissimo.  Domenica 
l ’ul t ima part i ta  di  questa  
prima fase a  San Siro con-
tro la Francia che mette in 
palio i l  primo posto nel  gi-
rone.
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Mancava  so lo  l ’uff i c ia l i tà ,  
adesso  è  arr ivata :  Claudio  
Ranier i  è  i l  nuovo respon-
sabi le  tecnico  de l la  Roma.  
Cos ì  l ’A .S .  Roma in  una  
nota  pubbl i ca ta  su l  suo  
s i to  In ternet .  Al  te rmine  
de l la  s tag ione ,  Ranier i  as -
sumerà  un  ruolo  d i r igen-
z ia le  sen ior :  sarà  
consulente  del la  proprie tà  
per  tut te  le  quest ioni  spor-
t ive  de l  c lub .  “La  r i cerca  
del  nuovo al lenatore  cont i -
nuerà  ne i  pross imi  mes i  e  
Claudio  avrà  voce  in  capi -
to lo  anche  in  ques ta  dec i -
s ione”,  fa  sapere  la  società  
g ia l lorossa .  “Romano di  
nasci ta ,  romanista  da sem-
pre ,  dopo  aver  ves t i to  la  
magl ia  g ia l lorossa  da  ca l -
ciatore nella stagione 1973-
74  e  aver  r i coper to  la  
car ica  di  a l lenatore  in  due 
divers i  moment i  (da l  2009  
a l  2011 e  nel  2019) ,  rappre-
senta un simbolo dei  valori  
del  Club ed è  uno degl i  uo-
mini  d i  spor t  romani  p iù  
apprezzat i  ne l  mondo –  s i  
legge nel  comunicato  –  Ra-
n ier i  por ta  in  dote  i l  suo  
enorme bagagl io  d i  cono-
scenze  ed  esper ienze  ma-
turate  t ra  Ser ie  A,  Premier  

League ,  L iga  e  L igue  1 ,  
guidando i  mig l ior i  top  
c lub  d ’Europa  e  v incendo 
t i to l i  s tor i c i ,  come quel lo  
o t tenuto  a l la  guida  de l  
Leicester  ne l  2016 .  I l  Club 
r ivo lge  a l  t ecn ico  i  mi -
g l ior i  augur i  d i  buon la -
voro  per  ques to  nuovo  
capi tolo  del la  sua entusia-
smante  carr iera ,  cer t i  che  
rappresenterà  un  va lore  

aggiunto  per  la  Squadra  e  
per  tut ta  l ’AS Roma.  Forza 
Roma e  bentornato  a  casa  
Mis ter !” .  Ranier i ,  che  
prende i l  posto  del l ’esone-
rato  Jur ic ,  è  a l la  sua  terza  
esper ienza  come coach  a  
Tr igoria :  debutterà  in  cam-
pionato  dopo la  sos ta  per  
le  naz ional i  ne l  b ig  match  
de l  ‘Maradonà  contro  i l  
Napol i .

L’arr ivo di  Ranier i  non ha 
fugato tutte le  nubi intorno 
al la  Roma. Uno dei  compiti  
pr incipal i  del  nuovo tec-
nico gial lorosso,  succeduto 
a Ivan Juric ,  sarà quello di  
r ivi ta l izzare  giocator i  che  
f in  qui  non hanno reso se-
condo le  aspettat ive .  Tra  
quest i  c ’è  s icuramente  
Mario  Hermoso,  di fensore  
arr ivato  lo  scorso set tem-
bre  da svincolato  che s ta  
trovando qualche diff icoltà 
ad ambientars i  in  Ser ie  A.  
Negl i  ul t imi  giorni  infat t i  
s i  sono fatte  insistenti  voci  
che  lo  vorrebbero vic ino a  
un r i torno in  Spagna già  
nel  pross imo mercato  di  
gennaio.  In particolare sul-
l ’ex Atlet ico ci  sarebbe l ’al-
tro club di  Madrid,  ovvero 
i l  Real ,  a l le  prese  con 
un’emergenza in  di fesa  
dopo il  nuovo infortunio di 
Mil i tao :  “È un onore  
quando t i  accostano a club 
di  questo  t ipo.  Sono cre-
sc iuto  nel l ’Academy del  
Real  Madrid e  sono grato  
per  tut to  quel lo  che mi  
hanno insegnato”,  ha detto 
i l  di fensore  del la  Roma in  
un’intervista al  quotidiano 
spagnolo As.  “Ho 29  anni ,  

la  maggior parte  del la  mia 
carr iera  è  s tata  in  Spagna,  
mi piace i l  calcio della Liga 
ed essere  nel  tuo paese  
rende tutto più faci le .  Non 
posso chiudere la  porta ad 
un r i torno in  Spagna”.  Sul  
di ff ic i le  iniz io  di  s tagione 
del la  Roma ha invece  ag-
giunto:  “L’ambientamento 
non è  s tato  fac i le ,  onesta-
mente .  Non ero  abi tuato  a  
quest i  cambiamenti ,  ma i l  
ca lc io  è  cos ì  e  devi  fare  
tutto.  Presto troveremo una 
cont inuità  posi t iva  nei  r i -
sul tat i ,  credo,  e  cambie-
remo la  s i tuazione.  È  
diff ic i le  avere la  mia fami-
gl ia  lontana,  abi to  ancora  

in hotel  e  sto cercando una 
casa  per  far l i  venire  a  
Roma.  Nel la  squadra,  no-
nostante  i  cambi  di  a l lena-
tore ,  c i  sono ot t ime 
vibrazioni ,  anche se  non 
st iamo ancora  trovando 
una continuità di  r isultat i ,  
personalmente  mi  sono 
adattato  rapidamente.  E  c i  
sono gl i  argent ini  e  Ange-
l ino”.  Hermoso ha poi  con-
c luso parlando del  suo 
addio a l l ’At let ico  Madrid:  
“Con Simeone ho ancora un 
bell issimo rapporto.  Con i l  
c lub non è  s tato  raggiunto 
un accordo per  i l  r innovo 
del  contrat to  e  le  nostre  
strade si  sono separate”.   

“Volevo guardare il calcio da un’altra parte, evidentemente il fato ha voluto che tornassi qui. Ho iniziato qui come giocatore e finirò qui come dirigente” 

Claudio Ranier i :  “I l  fato ha voluto che tornassi  a l la  Roma”

Il giocatore: “L’interesse del Real un onore, potrei tornare in Spagna” 

Roma, Hermoso pensa all’addio
Dal 2025 sarà consulente della proprietà per tutte le questioni sportive del club 

Ranieri nuovo responsabile tecnico

“Avevo smesso di  a l lenare  
e  non lo  d ico  perchè  lo  
devo dire .  Ho avuto  p iù  
r i ch ies te  in  quest i  mes i  e  
ho  sempre  det to  d i  no .  
So lo  in  due  cas i  potevo  
tornare  ad al lenare :  per  la  
Roma o per  i l  Cagl iari .  Vo-
levo guardare  i l  ca lc io  da  
un’a l t ra  par te ,  ev idente-
mente i l  fato ha voluto che 
tornass i  qui .  Ho in iz ia to  
qui  come g iocatore  e  f i -
n i rò  qui  come dir igente” .  
A dir lo  è  i l  nuovo a l lena-
tore  de l la  Roma,  Claudio  
Ranier i ,  ne l  corso  de l la  
conferenza stampa di  pre-
sentaz ione .  “Ho par la to  
con la  famiglia  Friedkin.  E 
sono stato diretto.  Loro mi 
hanno stupito per l ’amore,  
c redetemi .  Met te  una  
barca di  quattr ini  e  non ha 
r i su l ta t i .  Qualcosa  è  an-
dato  s tor to .  Sper iamo le  
cose  ora  vadano per  i l  
verso giusto.  Io  non posso 
vedere  e  girare  i l  mondo e  
vedere  questa  Roma cos ì .  
Ora tocca a  me con la  mia 
esper ienza  e  i l  mio  modo 
di  fare  le  cose .  Spero  d i  

r iusc i re  in  questo  man-
dato .  Io  non ho  potuto  
d ire  che  s ì .  I  t i fos i  sanno 
che  se  d ico  A io  non vo-
gl io  tergiversare ,  farò A”,  
sp iega  i l  t ecnico  g ia l lo -
rosso .  “Ormai  tut t i  g l i  a l -
lenator i  cercano di  
apportare  del le  modif iche 
durante  la  par t i ta  per  
s t ravolgere  i  p iani .  Non 
posso  dirv i  una  cosa  per-
chè la  cambierei  in i t inere.  
Cambierò,  giocherò a  3  a  4  
o  a  5 .  Vedrò  par t i ta  per  
part i ta  quale  potrà  essere  
i l  migl ior  s i s tema di  
g ioco .  Io  sono pr ima di  
tutto  un t i foso.  Per  questo 
mi  sento  d i  d i re  a i  nostr i  
t i fos i ,  s ta tec i  v ic ino .  Gio-
care  a  casa  propr ia  con  i  
f i schi  fa  male .  Io  credo 
nel la  fortuna se  te  la  vai  a  
prendere ,  a  sudare .  Se  tu  
ins is t i  a l la  f ine  la  fortuna 
deve  g i rare .  Io  vogl io  un  
pubbl ico  coeso  –  ha  ag-
giunto Ranier i  r i ferendosi  
a l  popolo  romanis ta  - .  
L’obie t t ivo  è  cercare  d i  
fare  i l  massimo.  Ho anche 
premi per  raggiungimento 

di  obie t t iv i .  E ’  log ico  che  
ho  messo  i l  raggiungi -
mento di  obiett ivi .  Io  sono 
pos i t ivo  sempre ,  f ino  in  
fondo.  Io  anche  da  g ioca-
tore  davo tut to  in  campo.  
Io  sono l ’uomo vic ino  a i  
Fr iedkin .  Noi  facc iamo 
tutto  insieme,  parleremo e  
d iscuteremo.  So lo  ch i  fa ,  
sbagl ia .  Noi  proveremo a  
fare ,  ma cercheremo di  
fare  le  cose  nel  senso giu-
sto.  Cercheremo di  a iutare  
tut t i  quant i  per  far  s ì  che  
la  Roma st ia  sempre nel le  
pr ime pos iz ioni” .  Che  la  
Roma s ia  in  d i ff i co l tà  è  
sot to  g l i  occhi  d i  tut t i ,  
bas ta  guardare  la  c lass i -
f ica  e  sapere  che Ranier i  è  
i l  t erzo  a l lenatore  d i  una  
s tagione  in iz ia ta  c i rca  t re  
mesi  fa .  “Non so per  quale  
motivo la  Roma sia  in que-
s ta  s i tuaz ione .  Ci  sono 
mil le  perchè,  ma a  me non 
interessano.  Ora  devo 
dare i l  massimo con questi  
g iocator i .  Non mi  in te -
ressa  quel lo  che  è  s ta to  
pr ima.  Da  oggi  in  poi  io  
sono i l  responsabi le .  Ci  

s iamo sent i t i  e  c i  sent i -
remo con Danie le  De  
Ross i ,  che  è  una  grande  
persona.  Nello spogliatoio 
c ’è  un pò  di  e le t t roshock ,  
ma mi  auguro  di  por tare  
tut t i  ne l la  s tessa  d i re -
z ione” .  Inut i le  par lare  
de l la  campagna acquis t i  
d i  gennaio .  “Fatemi  cono-
scere  la  squadra  per  par-
lare  d i  mercato .  La  Roma 
ha  preso  tant i  g iovani  e  
va l id i .  Ma vanno inser i t i  
in  una  squadra  compat ta .  

Invece di  proteggere  i  g io-
vani  con  i  var i  cambi  che  
c i  sono stat i” ,  aggiunge i l  
mis ter  tes tacc ino .  Che  
sul le  c r i t i che  mosse  a i  
Fr iedkin per  la  loro lonta-
nanza dice:  “E’  importante 
lo  spogl iatoio ,  non la  dir i -
genza .  Meno gente  vedo,  
meglio è .  Purtroppo in I ta-
l ia  i l  pres idente  deve  es -
serc i .  Tut te  le  propr ie tà  
s t raniere  c i  sono  pochis -
s imo.  La famigl ia  s i  è  resa  
conto  che  comunque era  

importante  una  f igura  
come la  mia .  Quel lo  che  
mi  hanno detto ,  lo  r ipeto:  
‘Vogliamo portare la  Roma 
ad a l t i  l ive l l i .  Per  questo  
abbiamo chiamato le ì” .  In-
f ine  una  domanda sul -
l ’ ipotes i  d i  in  r i torno  di  
Tot t i .  “Ora  b isogna  pen-
sare  a  por tare  la  Roma in  
al to .  Poi  vedremo se  Fran-
cesco  c i  potrà  dare  una  
mano.  Questo  non s igni -
f i ca  che  Tot t i  torna  a l la  
Roma.  Siate  chiar i” .
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Sarà un sabato di caccia alle 
vittorie per il calcio a 5 locale. 
Impegno interno per la Futsal 
Academy nel campionato di 
serie C1. Alle 15 fischio d’ini-
zio a Borgata Aurelia, con il 
quintetto di mister Di Ga-
briele che ospiterà il Parma 
Letale all’Ivan Lottatori. Fa-
cile intuire che serve un suc-
cesso ai nerazzurri per 
mettere alle spalle la doppia 
pesante sconfitta con La Pi-
sana. Le posizioni di vertice 
rischiano di scappare, per cui 
i civitavecchiesi devono met-
tere carburante nel loro ser-
batoio, per continuare a 
vivere una stagione da prota-
gonisti ed inseguire il sogno 
serie C1. Per quanto riguarda 
la formazione che scenderà in 
campo, rientrano Tiberi e Pro-
ietti dalle squalifiche. Lopez 
e Trappolini non si sono alle-
nati questa settimana, ma sa-
ranno comunque convocati 
ed andranno in panchina. 
Aruanno e Di Bonaventura 
sono infortunati. «Il resto 
sono a disposizione – spiega 
mister Vincenzo Di Gabriele – 
e in loro ho visto molta voglia 
e attaccamento alla maglia. 
Questa settimana con tre se-
dute di allenamento è stata 

importante per mettere appo-
sto delle cose». Va anche ri-
cordato che martedì sera la 
Futsal Academy scenderà in 
campo per il ritorno di Coppa 
contro La Pisana. Scendendo 
in serie C2, possibile testa-
coda per l’Atletico, che at-
tende alle 15 la visita del 
Settecamini. Dopo il buon pa-
reggio, acciuffato nel finale, 
sul campo del District Seven, 
la formazione di Simone Tan-
gini vuole mettere in tasca 
nuovi punti, per dare la cac-
cia alla vetta, dove i gialloblu 
hanno dimostrato di saperci 
stare bene, nonostante le pre-
visioni iniziali indicassero 
che l’Atletico poteva puntare 
soprattutto ad una salvezza 
tranquilla. Ma le cose stanno 
procedendo al meglio, per cui 
sognare non costa nulla. «Ar-
riviamo alla gara consapevoli 
di essere la seconda in classi-
fica – spiega il presidente del-
l’Atletico, Ermanno 
Muneroni – che incontra il fa-
nalino di coda Settecamini, 
ma sempre con la massima 
concentrazione e rispetto per 
l’avversario, che come ci ha 
dimostrato l’Eventi Futsal 
possono essere gare piene di 
insidie. Siamo fiduciosi e con-

vinti che abbiamo un grande 
gruppo che quando serve tira 
fuori cuore e carattere, so-
prattutto certi che diremo la 
nostra fino all’ultimo minuto 
di questo campionato». Chi 
vuole mettere in tasca tre 
punti per continuare una 
serie positiva tra campionato 
e Coppa Lazio, è il Quartiere 
Campo Oro, che alle 15 sarà 
di scena a Monterosi. Nei 
giorni scorsi i gialloverdi 
hanno sconfitto il Fabrica in 
Coppa, per cui vogliono pro-
seguire nel momento ispirato, 
anche perché la classifica li 
vede ancora impelagati nella 
zona playout, ma allo stesso a 
sole cinque lunghezze di di-
stanza dalla testa del girone 
B. Assenti lo squalificato Ni-
stor e gli infortunati Giovani 
e Cassanelli. In dubbio Kaci 
per un’influenza. «Affron-
tiamo una squadra forte – 
commenta mister Umberto Di 
Maio – che in casa non ha mai 
perso. Ma noi stiamo bene, 
arriviamo da due vittorie. 
Stiamo bene sia a livello men-
tale che fisico. Proveremo a 
fare risultato, se ci comporte-
remo come nelle ultime gare 
faremo una grande presta-
zione».

Un ca lc ia tore  del l ’Anzio  è  
stato colpito al  volto da un 
avversario con un pezzo di  
rubinet to .  L’a t to  incredi -
bi le  s i  sarebbe veri f icato al  
termine  del la  par t i ta  con-
tro  l ’Apri l ia  Csp.  Un 
16enne ha  r icevuto  un 
Daspo:  come noto  a i  p iù ,  
D.A.SPO.  è  l ’acronimo che 
s i  r i fer isce  al la  misura pre-
vent iva  che  v ie ta  ad  un 
sogget to ,  r i tenuto  per ico-
loso ,  d i  accedere  a  luoghi  
in  cui  s i  svolgono mani fe -
stazioni sportive.  In questo 
caso ,  i l  responsabi le  de l -
l ’aggress ione  per  un anno 
non potrà  partec ipare  ad 
incontr i  sport iv i  d i  a lcun 
t ipo,  neppure come spetta-
tore.  Un atto incredibile ,  al  
termine  del la  par t i ta  d i -
sputata  tra  l ’Apri l ia  Csp e  
l ’Anzio  calc io  lo  scorso 10  
Novembre :  un g iocatore  
del l ’Anzio  è  s ta to  co lpi to  
a l  vol to  da  un avversar io  
con un pezzo di  rubinet to  
raccol to  ne l lo  spogl ia to io .  
Ad aggredir lo  un 16enne 
che farebbe parte  del la  for-
mazione  g iovani le  de l -
l ’Apri l ia  Csp.  La  questura  
ha emesso un Daspo nei  r i -
guardi  del  minore .  L’ iden-

t i tà  de l l ’aggressore  sa-
rebbe  s tata  r icostrui ta  t ra-
mite  le  tes t imonianze  
raccol te  sul  momento  dai  
carabinier i  e  a t t raverso  i l  
numero del la  magl ia  in-
dossata  dal  ragazzo nel  
corso  del l ’ incontro  di  ca l -
c io .  I l  questore  di  Roma 
Fausto  Vinc i  ha  dunque 

emesso  un Daspo nei  con-
front i  de l  16enne ,  per  i l  
poss ibi le  per icolo  di  re i te-
razione dei  comportamenti  
aggress iv i .  I l  g iovane  non 
tornerà  in  campo a  lungo.  
Per  un anno non potrà  
prendere  parte  a  incontr i  
sport iv i  neanche  come 
spettatore.  

Il San Pio X ha deciso di ammodernare il proprio campo con un terreno in erba naturale 

Inaugurato il campo Guerrucci
Alla San Pio X si può final-
mente giocare sul campo in 
erba naturale. Dopo anni di 
attesa, la società del presi-
dente Marco La Rosa ha 
inaugurato ufficialmente il  
nuovo terreno di gioco, in 
una presentazione che si è 
trasformata in una vera e 
propria festa, con tanto di 
musica e di celebrazioni, 
con protagonisti tutte le 
persone che fanno parte 
dell’universo rossoblu. 
Dopo oltre 50 anni di poz-
zolana, alla fine il  club ha 
deciso di ammodernare il  
proprio campo e lo ha fatto 
con un terreno in erba natu-
rale, diversificandosi da 
molte altre realtà locali, che, 
invece, hanno deciso di uti-
lizzare l’erba sintetica. 
«Siamo felicissimi di poter 
far vedere il  nostro nuovo 
campo – dichiara il  presi-
dente Marco La Rosa – que-
sta è la conclusione di un 
percorso lunghissimo, che è 
partito un anno e mezzo fa. 
All’inizio, a dare la verità, 
ero un po’ scettico sull’erba 
naturale, ma alla fine mi 

sono dovuto ricredere. Que-
sto perché abbiamo avuto il 
sostegno della famiglia e 
della ditta Guerrucci,  che 
non si tira mai indietro 
quando c’è da dare una 
mano al popolo civitavec-
chiese, cosa che ha sempre 
dimostrato nel corso degli 
anni. Pian piano, grazie ad 
un lavoro accurato e che è 
stato fatto anche di notte, 
siamo riusciti a seminare 
tutte le piante che hanno 
dato origine al nuovo 
campo. Ovviamente le con-
dizioni non sono ancora 
quelle ideali, ma contiamo, 
nel giro di un anno, a ren-
dere il Guerrucci un campo 
splendente, con il verde che 
dominerà». Infatti la società 
rossoblu ha deciso di cam-
biare denominazione: non 
più Francesco Riccucci, che 
aveva contributo alla par-
tenza delle attività a via 
dell’Immacolata, finan-
ziando anche la costruzione 
della tribuna, ma Mario 
Guerrucci,  conosciuto in 
città con il  soprannome di 
“Sor Mario”. «Non pote-

vamo non ricordare Mario – 
dichiara il  direttore gene-
rale della San Pio X, Enrico 
Leopardo – per tutto quello 
che ha fatto per noi. Ringra-
ziamo la famiglia per aver 
partecipato alla festa e per 
essersi resa disponibile. 
Ringrazio anche le autorità 
e le altre società locali che 
hanno voluto prendere 
parte all’evento. Abbiamo 
voluto premiare tutte le 
persone a cui siamo affezio-
nati e che hanno raggiunto 
importanti successi con la 
nostra società. Ora si parte, 
verso nuovi importanti tra-
guardi. Abbiamo anche vo-
luto celebrare i ragazzi del 
settore giovanile che hanno 
segnato il primo gol, per la 
loro categoria, sul nuovo 
terreno». Tra i premiati 
anche Pino De Fazi, Daniele 
Fracassa e Raffaella Ter-
mini. Presente anche il sin-
daco Marco Piendibene, che 
da giovanissimo ha fatto 
parte della San Pio X, gio-
cando nel ruolo di attac-
cante, prima di passare 
all’atletica. 

Il tennista altoatesino vola in semifinale da primo nel suo girone a punteggio pieno 

ATP Finals, Sinner batte Medvedev

Il responsabile dell’aggressione per un anno non potrà partecipare ad incontri sportivi 

Calciatore colpito da un pezzo di rubinetto
Umberto Di Maio: “Affrontiamo una squadra forte che in casa non ha mai perso” 

La Futsal Academy ospita il Parma Letale

Già  s icuro  di  un posto  in  
semif inale ,  Jannik  S inner  
chiude  i l  gruppo Nastase  
al le Atp Finals di  Torino al  
pr imo posto :  dopo aver  
battuto De Minaur e  Fri tz ,  
i l  23enne  a l toates ino  ca la  
i l  t r i s  p iegando Dani i l  
Medvedev per  6 -3  6 -4  
dopo un’ora e  13 minuti  di  
g ioco .  Ot tavo successo  
negl i  u l t imi  nove  con-
front i  uff ic ia l i  per  i l  nu-
mero  uno del  mondo (8-7  
i l  b i lanc io  compless ivo) ,  

che  a t tende ora  di  cono-
scere i  r isultat i  di  domani  
del  gruppo Newcombe per  
sapere chi  sarà i l  suo pros-
s imo r ivale .  La vi t tor ia  di  
S inner  regala  la  qual i f ica-
zione anche a  Taylor  Fri tz ,  
che passa così  da secondo.  
“E’  s tata  una bel la  part i ta ,  
l ’a tmosfera  è  sempre  be l -
l i ss ima,  grazie  a  tut t i  che  
s ie te  venut i  qui .  Per  me 
vuol  d ire  veramente  
tanto” ,  ha  commentato  
S inner  a  f ine  match .  “E’  

s tata  una part i ta  di ff ic i le .  
Io  e  Dani i l  ormai  c i  cono-
sc iamo abbastanza  bene ,  
ho cercato di  giocare tat t i -
camente  in  maniera  g iu-
s ta .  –  ha  aggiunto  –  Ora  
vediamo dal le  semif inal i  
in  poi .  I l  pr imo obiet t ivo  
era questo,  s iamo contenti  
e  sabato vediamo come va.  
Sper iamo ovviamente  di  
a lzare  i l  l ive l lo ,  ma one-
stamente sono contento di  
come s to  g iocando 
adesso”.


